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李克强在报告中指出 ，五

年来， 我们深入贯彻以习近平
同志为核心的党中央决策部
署，创新宏观调控，保持经济运
行在合理区间； 如期打赢脱贫
攻坚战， 巩固拓展脱贫攻坚成
果； 聚焦重点领域和关键环节
深化改革， 更大激发市场活力
和社会创造力； 深入实施创新
驱动发展战略， 推动产业结构
优化升级；扩大国内有效需求，
推进区域协调发展和新型城镇
化；保障国家粮食安全，大力实
施乡村振兴战略； 坚定扩大对
外开放， 深化互利共赢的国际
经贸合作；加强生态环境保护，
促进绿色低碳发展； 切实保障
和改善民生， 加快社会事业发
展； 推进政府依法履职和治理
创新，保持社会大局稳定。

李克强在报告中指出， 这
些年我国发展取得的成就， 是
以习近平同志为核心的党中央
坚强领导的结果， 是习近平新
时代中国特色社会主义思想科
学指引的结果， 是全党全军全
国各族人民团结奋斗的结果。

李克强在报告中指出， 我
们也清醒认识到， 我国是一个
发展中大国， 仍处于社会主义
初级阶段， 发展不平衡不充分
问题仍然突出。 要直面问题挑
战 ， 尽心竭力改进政府工作 ，
不负人民重托。

李克强在报告中指出， 今
年是全面贯彻党的二十大精神
的开局之年。 发展主要预期目
标是： 国内生产总值增长5%左
右； 城镇新增就业1200万人左
右 ， 城镇调查失业率 5.5%左
右 ； 居民消费价格涨幅 3%左
右； 居民收入增长与经济增长
基本同步 ； 进出口促稳提质 ，
国际收支基本平衡； 粮食产量
保持在1.3万亿斤以上； 单位国
内生产总值能耗和主要污染物
排放量继续下降， 重点控制化
石能源消费， 生态环境质量稳
定改善。

在对今年政府工作的建议
中 ， 李克强提出了几项重点 ：
一是着力扩大国内需求； 二是
加快建设现代化产业体系； 三
是切实落实 “两个毫不动摇”；
四是更大力度吸引和利用外
资； 五是有效防范化解重大经
济金融风险； 六是稳定粮食生

产和推进乡村振兴； 七是推动
发展方式绿色转型； 八是保障
基本民生和发展社会事业。

报告中 ， 李克强还就民
族、 宗教和侨务工作， 国防和
军队建设， 香港、 澳门发展和
两岸关系， 以及我国外交政策
作了阐述。

李克强的报告赢得热烈的
掌声。

根据会议议程， 大会审查
国务院关于2022年国民经济和
社会发展计划执行情况与2023
年国民经济和社会发展计划草
案的报告及2023年国民经济和
社会发展计划草案、 国务院关
于2022年中央和地方预算执行
情况与2023年中央和地方预算
草案的报告及2023年中央和地
方预算草案。

受十三届全国人大常委会
委托， 十三届全国人大常委会
副委员长王晨作关于立法法修
正草案的说明。

关于立法法修正草案的说
明指出， 立法是国家的重要政
治活动， 是把党的主张和人民
的意志通过法定程序转化为国
家意志的过程， 关系党和国家
事业发展全局。 立法法是规范
国家立法制度和立法活动、 维
护社会主义法治统一的基本法
律。 党的十八大以来， 以习近
平同志为核心的党中央从坚持
和发展中国特色社会主义的全
局和战略高度， 对全面依法治
国作出一系列重大部署， 推进
一系列重大工作， 取得历史性
成就。 习近平总书记深刻阐述
全面依法治国一系列重大理论
和实践问题， 习近平法治思想
为新时代全面依法治国、 加强
和改进立法工作提供了根本遵
循。

说明指出， 修改立法法是
新时代加强党对立法工作的全
面领导， 通过法治保证党的路
线方针政策和决策部署贯彻执
行的必然要求； 是新时代坚持
和发展全过程人民民主， 通过
法治保障人民当家作主的客观
要求； 是新时代推进全面依法
治国、 依宪治国， 建设社会主
义法治国家的重要举措； 是总
结新时代正确处理改革和法治
关系的实践经验， 更好坚持在
法治下推进改革和在改革中完
善法治相统一的现实需要。 立

法法修正草案共37条。 一是完
善立法的指导思想和原则； 二
是明确合宪性审查相关要求 ；
三是完善立法决策与改革决策
相衔接 、 相统一的制度机制 ；
四是完善全国人大及其常委会
的立法权限、 立法程序和工作
机制； 五是适应监察体制改革
需要补充相关内容； 六是完善
地方性法规、 规章的权限和程
序； 七是完善备案审查制度。

会议经过表决， 通过了十
四届全国人大一次会议关于设
立十四届全国人大专门委员会
的决定， 通过了十四届全国人
大一次会议关于十四届全国人
大专门委员会主任委员、 副主
任委员 、 委员人选的表决办
法， 通过了十四届全国人大宪
法和法律委员会主任委员、 副
主任委员、 委员名单， 通过了
十四届全国人大财政经济委员
会主任委员、 副主任委员、 委
员名单。

在主席台就座的还有： 马
兴瑞 、 王毅 、 尹力 、 石泰峰 、
刘鹤、 刘国中、 许其亮、 孙春
兰 、 李书磊 、 杨晓渡 、 何卫
东 、 何立峰 、 张又侠 、 张国
清 、 陈文清 、 陈吉宁 、 陈敏
尔 、 胡春华 、 袁家军 、 黄坤
明 、 刘金国 、 王小洪 、 曹建
明 、 张春贤 、 沈跃跃 、 吉炳
轩 、 艾力更·依明巴海 、 万鄂
湘 、 陈竺 、 白玛赤林 、 魏凤
和、 王勇、 赵克志、 周强、 张
军 、 刘奇葆 、 帕巴拉·格列朗
杰 、 万钢 、 何厚铧 、 卢展工 、
马飚、 陈晓光、 梁振英、 夏宝
龙 、 杨传堂 、 李斌 、 巴特尔 、
汪永清、 苏辉、 辜胜阻、 刘新
成、 邵鸿、 高云龙， 以及中央
军委委员李尚福、 刘振立、 苗
华、 张升民等。

香港特别行政区行政长官
李家超、 澳门特别行政区行政
长官贺一诚列席会议并在主席
台就座。

十三届全国人大常委会委
员列席大会。 出席全国政协十
四届一次会议的政协委员列席
大会。

中央和国家机关有关部
门、 解放军有关单位和武警部
队、 各人民团体有关负责人列
席或旁听了大会。

外国驻华使节旁听了大
会。
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本报讯 （记者 周美玉 ） 为
了更好地反映来自基层一线的声
音， 3月5日上午， 十四届全国人
大一次会议首场 “代表通道” 开
启， 邀请了六位全国人大代表接
受记者采访。 他们均为来自各行
各业的一线工作者， 带来了令人
惊喜的 “好声音”。

足球运动在广大人民群众心
中都有很大影响力。 全国人大代
表、 中国女足主教练水庆霞深情
回顾女足亚洲杯逆转夺冠的幕后
故事。 她说大家喜欢把中国女足
称为 “铿锵玫瑰”， 主要体现在
女足关键时候能够团结协作、 勇
于拼搏、 永不言弃、 永不放弃的
这种精神。 “其实在祖国的各行
各业各个集体当中都有这样的精
神， 会让我们更好建设祖国。 因
为坚持， 所以要不断进取， 女足

精神一直都在， ‘铿锵玫瑰’ 永
远加油。” 她表示。

在 “代表通道” 上， 全国人
大代表、 成都大熊猫繁育研究基
地副主任侯蓉带来了一个大熊猫
幼崽仿真模型进行科普。 她介绍
说 ， 她和同事们用近30年的时
间， 把成都熊猫基地大熊猫的数
量， 从1994年的18只繁育到如今
的237只，增长了12倍。 今年是侯
蓉第四次当选全国人大代表 ，在
她担任代表期间， 一共领衔提交
了31件建议和10件议案 ， 其中
80%的议案对相关法律法规的制
定和修订发挥了积极的作用。 如
今， 她不再只是一名大熊猫保护
科研工作者， 还是野生动物保护
法律法规修订完善的推动者。

全国人大代表、 徐工集团工
程机械股份有限公司总工程师单

增海介绍， 徐工从默默无名到跻
身全球前三， 起重机械做到了全
球第一， 在高质量发展的道路上
越走越宽广。 团队拥有200多名
技术专家 、 100多名高级技师 ，
通过10年的努力十年磨一剑， 先
后攻克了行业公认的七大项关键
技术， 完全形成了千吨级起重机
的自主研发和制造能力。 单增海
代表说： “我在这个行业已奋斗
了近30年， 一个深刻体会就是，
科技创新就是要走出一条自己的
道路。 今年是徐工创建80周年，
我们将继续传承好红色基因， 持
续为民族起重、 为大国举力， 攀
登工程机械世界之巅， 加快建设
成为世界一流企业。”

全国人大代表、 浙江省安吉
县余村村党支部书记汪玉成介绍
了他们小山村的蝶变过程。“18年

来， 我们坚定不移变靠山吃山为
养山富山。” 汪玉成代表介绍，村
里重新制定了发展规划， 开展了
村庄环境整治， 成立了两山旅游
公司，建起了矿山遗址公园，创造
了以党支部带村、发展强村、民主
管村、依法治村、生态美村等为主
要特点的新时代乡村治理经验。
2022年， 余村村集体经济收入达
到了1305万元， 村民人均收入达
到了64863元。“乡亲们都说，绿水
青山都是幸福靠山。”汪玉成说。

全国人大代表、 云南大学教
授、 中国科学院院士张克勤带来
了绿色安全农产品供给的好消
息。 “线虫虽小， 但对农作物损
害很大， 会导致作物减产甚至绝
收。” 张克勤代表表示， 充分利
用云南丰富的生物多样性资源，
他的团队已建成防治线虫的微生

物资源库。 生物防治线虫的实践
让张克勤深深感受到， 要保障绿
色安全的农产品供给， 关键是科
技。

全国人大代表、 海军辽宁舰
某中队少校政治教导员朱悦萌回
忆了自己在舰上工作的8年岁月。
她先后在作战、 机电、 航空等多
个部门任职。 她表示， 军旅生涯
能够和辽宁舰一起乘风破浪、 共
同成长， 感到无比光荣和自豪。
“从2012年辽宁舰入列 ， 到2019
年山东舰入列， 再到2022年福建
舰下水， 这10年里我们生逢伟大
时代 ， 亲历了中国航母跨越发
展、 挺进深蓝的非凡历程， 也见
证了人民军队奋斗强军迈向一流
的铿锵步伐 。” 朱悦萌代表说 ，
“舰艏行处是长城， 国家利益所
至， 海军航迹必达。”

十四届全国人大一次会议首场“代表通道”开启

我国正在加快6G研发

六位代表带来基层“好声音”

本报讯 （记者 周美玉 ）
昨天， 十四届全国人大一次
会议开幕会结束后， 举行了
“部长通道 ” 采访活动 。 移
动 通 信 网络 建 设 ， 人工智
能的 应 用 前 景 ， 生 态 环 境
保 护 成 果 …… 记 者 们 向 来
自工信部 、 科 技 部 、 生 态
环 境 部 的 三 位 部 长提问 ，
问答之间回应国计民生关切。

5G信号将覆盖更好
将建1万个以上5G工厂

工信部部长金壮龙在回
答有关5G发展的问题时说 ，
目前， 我国移动通信走过了
“2G跟随 、 3G突破 、 4G同
步 、 5G引领 ” 的发展历程 ，
现在已经进入了5G时代。 目
前我国已经建成了规模最大、
技术最先进的5G网络。 在基
础设施方面， 我国已经建成
了超过254万个5G基站 ； 从
应用方面来说， 5G移动手机
用户已经超过了5.75亿 ； 在
行业应用方面， 我们国民经
济有90多个大类， 一半以上
都已经应用 了 5G， 比如采
矿、 港口、 电力、 大飞机等
方面。

据金壮龙介绍 ， 今年我
国将新建60万个5G基站， 今
后将超过290万个。 “现在很
多城市都已经使用上了5G，
接下来信号将覆盖得更好 。
在农村地区已经实现了县县
通， 下一步要继续延伸。 此
外， 让5G在工业园区也要覆
盖得更深。” 他说。

同时 ， 扩大5G的应用 ，
在制造业方面要下更大的功
夫， “5G+工业互联网 ” 对
制造业的跨越式发展非常重
要， 十四五期间， 计划建设1
万个以上5G工厂。 在研发方
面 ， 要进一步发挥好政府 、
企业、 研究机构的作用， 总
结推广5G经验， 加强国际合
作， 加快6G的研发。

布局人工智能
提出AI治理领域应用

ChatGPT是近期国内外

市场高度关注的话题， 国内
多家企业也相继宣布相关业
务布局。 对于如何看待人工
智能的应用前景， 科技部部
长王志刚表示 ， ChatGPT从
源头来讲是两方面———自然
语言处理和自然语言理解 ，
这两个技术已经发展很多年
了 。 但ChatGPT之所以引起
关注， 是因为它是一个大模
型、 大数据， 计算方法也有
进步。

王志刚认为 ， ChatGPT
做到算法的实时性和有效性，
这一点很难。 我国在这方面
做了很多布局， 也有一些成
果 ， 但要达到ChatGPT的效
果， 可能还有工作要做 。 中
国在国际上首先提出了AI在
治理领域的应用 ， 最近科技
部也推出了智能码头等若干
场 景 ， 通 过 场 景 驱动牵引
科学技术 研 究 结 合 用 户 需
求 。

“希望我们的科研院所、
企业、 广大科研人员能有进
一步发展和进步， 为国际社
会作出中国贡献。” 他说。

污染物排放持续大幅降低
百姓生态环境满意度超90%

生态环境部部长黄润秋
在回答关于如何认识经济发
展和环境保护关系的提问时
说 ， 这10年， 我国在经济上
实现年均增长 6.5%的同时 ，
污染物的排放也在持续大幅
度降低 ， 10年来二氧化硫 、
氮氧化物 的 减 排 分 别 达 到
84%和48%。 其中， 北京现在
二氧化硫的排放量保持在个
位数 ， PM2.5浓度实现九连
降 ， 累计降低57%， 重污染
天气的比例现在只占 1%左
右。

黄润秋介绍 ， 根据最新
的调查结果显示， 老百姓对
生态环境 的 满 意 度 超 过 了
90% 。 “所有事情都表明 ，
高水平的生态环境保护不仅
不会阻碍经济发展， 而且会
为经济的发展增添新动能 ，
推动高质量发展。” 他说。


